

Université 
de Montréal



McGill



UNIVERSITÉ
LAVAL



UNIVERSITÉ DE
SHERBROOKE

Comité interuniversitaire et interprofessionnel de développement
professoral continu (CII-DPC)

Titre du document :

Reconnaître la fin de vie : Indices de changement d'état
précédant la phase terminale

Auteurs :

Suzanne Lebel

Ce document est disponible sous licence Creative Common BY-NC-ND
Paternité, sans utilisation commerciale et sans modification



Reconnaître la fin de vie

Indices de changement d'état précédant la phase terminale

Ces indices ont l'avantage d'être observables et objectifs.

L'apparition de ces différents événements reflète un état de santé global en déclin. Il est important que tous (le patient et ses proches, les membres de l'équipe de soins, les professionnels) en soient informés afin que tous puissent s'ajuster graduellement à cette réalité.

- Augmentation du nombre de chutes et accentuation de leur gravité
- Accentuation des troubles de l'équilibre
- Perte de la marche
- Asthénie, faiblesse généralisée
- Léthargie, somnolence, apathie
- Alitement définitif
- Plaies de pression
- Épisodes de confusion
- Changements de comportement
- Diminution d'appétit : perte de poids, anémie, hypo albuminémie, hypo protéinémie
- Apparition ou aggravation d'une dysphagie
- Déshydratation

- Diminution de la tension artérielle
- Leucopénie
- Infections, pneumonie d'aspiration
- Mycose buccale

Dr Suzanne Lebel-UMF de St-Eustache-2016